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村里缺个公园，要让村民

像城里人那样有健身的地方；

村头的古桥年久失修，要尽快

保护起来，让年轻人知道村子

的历史⋯⋯

2014年开始，一种叫作

乡贤参事会的基层社会治理

模式，出现在湖州德清的各个

乡村中。它鼓励乡贤们参与

农村的发展建设，延续乡土文

化，重构乡村的公序良俗。

在农村做了近30年村支

书的金建新是一个能人，这个

能人对本村乡贤们的评价是：

有眼界，敢说。

“这些古桥，如果不是他

们提醒，真就废弃掉了；村里

的公园，建之前征求他们意

见，节省了15%的预算不说，

还更实用了。”

钱报记者从德清县政府

了解到，目前德清全县已培育

发展乡贤参事会56个，在推

进乡风文明、助推农村发展等

方面起到了很大的作用。

德清2014年起推行乡贤参事模式，如今已发展乡贤参事会56个

乡贤参事会在日常的一点一滴中，维护乡土传统，重构乡村良俗

让古桥留下来，让村规活起来

废弃的古桥要保护起来
德清雷甸镇双溪村距离德清县城20公里左右，这是一个

农业村，不足3000人，周边水系发达，是典型的江南水乡。

56 岁的金建新是村支书，在他的记忆中，小时候出行都

是靠摇橹船。

如今的双溪村，道路已经四通八达。村里原来用作通行

的四座石板桥，也慢慢荒废、坍塌掉了。

2014 年，双溪村成立了乡贤参事会，54 位成员有种植大

户、商人、公职人员等。他们都是从双溪村走出去的，最小的

30多岁，最大的年逾70。

在一次开会的时候，52 岁的乡贤佘连初提出：这些古桥

应该修缮一下，最起码不能让它毁掉。

这个提议一下子提醒了金建新。

“我们这里原来是水乡，这几座石板桥发挥过大作用，最久

的那座桥有400多年的历史，后来的年轻人都不知道这些了。”

除了石板桥，双溪村还有两个驳岸，以前出行坐船，这里

是停靠的码头，后来也渐渐废弃塌陷。

佘连初提议说，这些驳岸和石桥应该一起修整修整，这是

这个乡村的历史见证。

“我出去参加培训，看到很多农村都在保护有文化特色的

东西，这些都是景观，是有故事的物件。”佘连初是位种植大

户，常有机会去外地参观学习乡村旅游。

因为这个建议，2014 年，村里出资 5 万元，对石板桥和驳

岸进行了修复。

新造的公园一定要配公厕
这是乡贤们对乡村历史风貌的保护，这只是延续乡村文

明的一个小缩影。

双溪村在去年10月份新建了一个多功能的体育公园，占

地 17 亩多。公园中有凉亭、篮球场、门球场、标准化的公厕

等。最初，村里只是想建一个广场，搞点绿化，让村民们有地

方跳跳广场舞。

但这个项目在乡贤参事会上征求意见的时候，30多位乡

贤争相发言，提了一箩筐的建议。

“这个事儿我们之前也在村民代表大会上商量过，因为对

建广场这些都不熟悉，所以大家也给不出什么看法。”金建新

记得，在乡贤参事会上，他把初步的规划图纸发下去后，很快

就有人拿起图纸，头头是道地讲起来。

乡贤们的建议是，现在村民们的生活好起来了，要满足大家

休闲娱乐的需求，所以肯定需要一个公园，既然要建，就要有超前

意识，建一个多功能体育公园，满足老中青三个群体的需要。

大家集思广益：老年人喜欢打门球，可以建个门球场；青

年人打篮球，要建一个篮球场；留出一片空地给妇女们跳广场

舞；小孩子玩的滑滑梯也不能少。

最关键的是，这个公园一定要配一个标准公厕。

“来这里玩的人肯定要上厕所啊，没有厕所，就容易出现

随地小便这种不文明行为。”金建新对这个提议印象深刻。

在篮球场的问题上，一开始村里是想建两个，但被乡贤们

否决了。理由是村里没那么多人，建两个肯定浪费，利用率不

高，不如集中精力建一个高标准的。“今年春节，大家从各地回

来，公园里特别热闹，都到这里来活动。”金建新说，乡贤们分

布在各个领域，见识和思路都比较开阔，有些建设项目，村民

代表们不是很懂，但乡贤们能给出意见。

这是一种润物细无声的方式，在一点一滴中，乡土传统被

维持，乡村风貌变得生动。

让抽屉里的村规民约活起来
因为拆迁，整村搬迁安置到中兴社区的洋北村，也在

2014 年建立了自己的乡贤参事会，并按特长对乡贤们分类，

近60位乡贤被划分为四支服务队。

46 岁的谢金卫是洋北村的乡贤，开建材商行的他从

2014 年开始，设立了一个草根奖项——“金卫好家庭”，每年

评选出10户好家庭，并给每户1000元奖励。

谢金卫做这件事，是因为他从母亲那里听说，村子搬迁以

后，因为住房的问题，有些年轻人和父母闹起了矛盾。

“我觉得现在大家物质条件变好了，更应该倡导孝道、尊

老爱幼这种传统，这在农村，一直就是一个很朴素的道理。”谢

金卫每年春节都会给员工父母包红包、请吃饭，“我总觉得，一

个孝顺的人做事不会太差，因为他心里装着家人，就有上进

心。”

这个小小的奖项在洋北村起到了微妙的化学反应。

“每年评选颁奖，大礼堂里都坐得满满的，大家都很关

心。奖金是小事，关键是这份荣誉。”中兴社区居委会主任姚

玉国观察到，有一个儿子，看了一次评选后，主动回家给自己

瘫痪的老母亲擦洗，“他妈妈坐在门口，见人就夸儿子孝顺，他

自己也觉得很光彩。其实就是一种心态，看到别人因为孝顺

父母被表扬，会想，你能做到这些，我也能做。”

无论是洋北村，还是双溪村，都有自己的村规民约。洋北

村的“中兴十条”，用牌子立在小区的主干道处；双溪村的“双

溪九条”，则用漫画的形式绘在村道旁雪白的墙壁上，每条下

面还有细则解释。

两个村的这些条约都是乡贤参事会上细细斟酌出来的。

“原来村里也有这些规矩约定，很多，有三四页，四五十条

呢，都写在纸上，放在村委的办公桌里，普通村民谁知道啊。”

金建新坦言。

后来，乡贤们把原来的几十条精简到九条，内容主要是文明

礼仪，优良习俗，要符合村里实际、通俗易懂，大家都能看明白。

为了让村民们都知道这九条，村里每两年还进行一次评

选，逐条对照，选出做得好的家庭，颁奖。

“主要是让村民熟知这些内容，自觉遵守。”金建新说。

外出的年轻人回来了
双溪村道路通畅，村落干净漂亮，依傍溪水，白墙黛瓦。

可金建新依然有自己的忧愁。他感叹，和以前比，村里的

环境有了翻天覆地的变化，但另一方面，人气却大不如以前。

“如今住在村里的基本都是老人，年轻人都到外面去了，

村里大概 10%的房子常年空置，以后，村里人气大概会越来

越淡。”

也许，一些乡贤们的所为能化解些金建新的担忧。

作为乡贤之一的郎建兴，在2015年将自己原本办在镇上

的工厂迁至村里。

“原因之一是村里这几年交通便利了，我也想力所能及为村

里做点事，厂子办过来，村里留下的一些四五十岁的人也能招进

来做事。”从去年开始，因为规模扩大，郎建兴急需年轻的技术工，

他开了高薪把村里的两个80后本科生从县城挖了回来。

35 岁的小丁就是春节过后回到村里上班的。“主要是待

遇不错，另外，村里这几年环境好了，路也顺了，加上我家本来

就在这里，所以回来也是不错的选择。”

虽然像小丁这样的人还不多，但对心忧的金建新来说，这

是一种向好的迹象。
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